



# ВОПРОСЫ СТАТИСТИКИ

ISSN 0320-8168

5/2012

*Научно-информационный журнал*  
Издается с января 1919 г.  
(до 1994 г. выходил  
под названием  
«Вестник статистики»)

*Учредитель*  
Федеральная служба  
государственной статистики

*Редакционная коллегия:*

И.К. Беляевский,  
В.П. Божко,  
Л.М. Гохберг,  
И.И. Елисеева,  
М.Р. Ефимова,  
А.П. Зинченко,  
Ю.Н. Иванов,  
С.Д. Ильенкова,  
А.Л. Кевещ,  
А.А. Кисельников,  
Ю.А. Михеев,  
О.С. Олейник,  
О.П. Рыбак,  
Б.Т. Рябушкин  
(главный редактор),  
А.Е. Суринов,  
Г.И. Чудилин

*Редакция:*

Заместитель главного  
редактора В.П. Шулаков  
Ответственный секретарь  
О.В. Ерёмкина  
Ведущий научный редактор  
В.А. Будыкина  
Помощник главного  
редактора С.В. Бородина  
Компьютерная верстка:  
Л.П. Соколова,  
А.Н. Шулакова

*Адрес:* 107450, Москва,

ул. Мясницкая, 39, стр. 1

*Телефон:* 607-48-90

*Телефакс:* 607-48-82

*E-mail:* [voprstat@mtu-net.ru](mailto:voprstat@mtu-net.ru)

<http://www.infostat.ru>

Позиция Учредителя  
и Редакции

необязательно совпадает  
с мнением авторов  
Перепечатка материа-  
лов только по согла-  
сованию с Редакцией

Журнал зарегистрирован в  
Комитете Российской  
Федерации по печати  
Регистрационный  
номер 012312

## В НОМЕРЕ:

### СПЛОШНОЕ НАБЛЮДЕНИЕ СУБЪЕКТОВ МАЛОГО И СРЕДНЕГО ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВА

- Об организации и некоторых результатах сплошного наблюдения субъектов малого и среднего предпринимательства..... 3

### ВОПРОСЫ МЕТОДОЛОГИИ

- К вопросу об ежемесячной оценке инвестиций в основной капитал. **Н.А. Власенко, И.А. Кириченко, А.В. Смирнов**..... 8
- Статистические показатели межбюджетных отношений. **В.А. Широбокова**..... 12

### МАТЕМАТИКО-СТАТИСТИЧЕСКОЕ МОДЕЛИРОВАНИЕ

- Изменение запасов материальных оборотных средств: от теории к разработке модели. **В.М. Янков**..... 16
- Оптимизация затрат на автоматизированную обработку материалов сплошных переписей. **В.П. Божко, А.В. Лури, Е.Б. Сычев**..... 21

### ИССЛЕДОВАНИЕ МАКРОЭКОНОМИЧЕСКИХ ПРОЦЕССОВ

- Некоторые аспекты посткризисного развития российской экономики. **Н.Н. Райская, Я.В. Сергиенко, А.А. Френкель**..... 25
- Перераспределение ВВП через бюджеты субъектов Российской Федерации. **Б.П. Плышевский**..... 31

### ФАКТЫ, ОЦЕНКИ, ПРОГНОЗЫ

- Статистическая оценка конкурентоспособности регионов Российской Федерации по степени готовности к информационному обществу. **Н.Ю. Свечникова, Е.И. Тихомирова**... 38
- Обрабатывающая промышленность и социально-экономическое развитие регионов: статистический аспект. **И.Н. Чернышов**..... 48

### СТАТИСТИКА ОБРАЗОВАНИЯ

- Статистический обзор развития образования в России: 2000-2010 годы. **И.Ю. Забатурина, Н.В. Ковалева, Н.Б. Шугаль**..... 52
- Доступность высшего профессионального образования в процессе формирования рабочей силы в современных российских социально-экономических условиях. **В.А. Гневашева**..... 62

### СТАТИСТИКА ЗА РУБЕЖОМ

- Ответ на вызовы официальной статистике в «обществе знаний»: молдавский опыт и проблемы. **О.И. Кара**..... 69
- Подход к формированию обобщающей оценки устойчивого развития. **Т. Тодоров**..... 72

### СТРАНИЦЫ ИСТОРИИ

- Переписи конца XIX века на территории отдельных уездов Вятской губернии. **Ю.Р. Хисамова, Е.С. Чурекова**..... 78
- Становление зауральской статистики. **Н.Д. Кремлев**..... 80

### БИБЛИОГРАФИЯ

- «Международная энциклопедия статистической науки» - значимый вклад в будущее статистики. **Е.В. Зарова**..... 82
- Новое учебное пособие «Статистика предприятий и бизнес-статистика». **Н.В. Ковтун**..... 85

*Аннотации к статьям номера (на английском языке)*..... 87

# CONTENTS

## COMPLETE SURVEY OF SMALL AND MEDIUM ENTERPRISES

- ◆ Organizing and some results of the Complete survey of small and medium enterprises..... 3

## QUESTIONS OF METHODOLOGY

- ◆ Investments in fixed capital monthly estimation. **N. Vlasenko, I. Kirichenko, A. Smirnov**..... 8
- ◆ Statistical indicators of inter-budget relations. **V. Shirobokova**..... 12

## MATHEMATIC AND STATISTICAL MODELING

- ◆ Change in inventories: from theory to modeling. **V. Yankov**..... 16
- ◆ Cost optimization on automated processing of complete censuses materials. **V. Bozhko, A. Luri, E. Sychev**.... 21

## RESEARCH OF MACROECONOMIC PROCESSES

- ◆ Some aspects of post-crisis Russian economy development. **N. Raiskaya, Ya. Sergienko, A. Frenkel'** ..... 25
- ◆ Redistribution of the GDP through budgets of constituent entities of the Russian Federation.  
**B. Plyshevsky**..... 31

## FACTS, ESTIMATES, FORECASTS

- ◆ Statistical estimation of the Russian Federation regional competitiveness by the level of readiness for the information society. **N. Svechnikova, E. Tikhomirova**..... 38
- ◆ Manufacturing and social-and-economic development of the regions: statistical aspect. **I. Chernyshov**..... 48

## STATISTICS OF EDUCATION

- ◆ Statistical review of the development of education in the Russian Federation: for the years of 2000-2010. **I. Zabaturina, N. Kovaleva, N. Shugal'** ..... 52
- ◆ Availability of the higher vocational education in the process of labour force formation in the Russian Federation in modern socio-and-economic conditions. **V. Gnevasheva**..... 62

## FOREIGN STATISTICS

- ◆ Response for official statistics in the «Knowledge society»: experience and challenges for the Republic of Moldova. **O. Cara**..... 69
- ◆ Approach to formation of generalized estimation of sustainable development. **T. Todorov**..... 72

## PAGES OF HISTORY

- ◆ Censuses of the end of XIX century on the territories of selected uyezds of Vyatskay gubernia. **Yu. Khisamova, E. Churekova**..... 78
- ◆ Establishing of trans-Ural statistics. **N. Kremlev**..... 80

## BIBLIOGRAPHY

- ◆ «International encyclopedia of statistical science» - significant contribution into the future of statistics. **E. Zarova**..... 82
- ◆ New study guide «Statistics of enterprises and business statistics». **N. Kovtun**..... 85

*Abstracts of articles in this issue (in English)*..... 87